

[Portales Instituto Electoral de la Ciudad De México](#) | [Congreso Local](#) | [Ciudad de México](#) | [INE](#)

---

## NOTAS DE PRIMERA PLANA

---

[Reforma](#) Con o sin Marx, los libros siguen. [El Universal](#) Alistan reforma de las fiscalías anticorrupción. [Excélsior](#) Marx frenó cambios a libros de texto: SEP. [La Jornada](#) Crecen muestras de solidaridad con Cuba en el mundo. [El Sol de México](#) Cuando una generación aprendió a sincronizarse y el estado colapsó. [El Heraldo de México](#) Frustran drones 1,419 intentos de huachicol. [La Crónica de Hoy](#) Libros de texto de la SEP no cambiarán: Sheinbaum. [La Prensa](#) Desesperado.

## PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

---

[Reforma](#) Prevalece aire sucio en 94% de los días. [El Universal](#) Ciberdelitos, riesgo latente en infancias. [Excélsior](#) Contaminación ensucia ventas de restaurantes. [La Jornada](#) Vive la CDMX más de 50 horas de emergencia ambiental por ozono. [El Sol de México](#) Microsismos sacuden casas, sin mover al mercado inmobiliario. [El Heraldo de México](#) Atestigua Brugada boda de 2,378 parejas. [La Crónica de Hoy](#) Agreden a Alessandra en San Cosme; acusa a Sánchez Barrios de enviar a golpeadores. [La Prensa](#) Buscan incluir a mercados y ambulantes en el nuevo Plan General de Desarrollo.

## TARJETA INFORMATIVA 15-02-26

IECM

Con el propósito de fomentar una participación más amplia de las personas funcionarias del Servicio Profesional Electoral Nacional (SPEN) con trayectorias, experiencias, méritos y conocimientos que fortalezcan las funciones del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), el Consejo General de este organismo autónomo aprobó la invitación para llevar a cabo el Primer Certamen Interno de Ascenso 2026, para la ocupación de plazas vacantes en cargos del SPEN. [Periódico Leo](#)

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** invita a las personas habitantes, ciudadanas y vecinas, así como a las Autoridades Tradicionales Representativas (ATR), de Pueblos y Barrios Originarios, comprendidos en el Marco Geográfico de Participación Ciudadana vigente a participar en la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027. [Agencia Global de Información Online](#)

## REFORMA ELECTORAL

Claudia Aguilar Barroso, en la columna *Desde la ley*, indica que las leyes ordinarias reflejan la voluntad de las mayorías existentes; las normas electorales determinan cómo se construyen, se transforman o se sustituyen esas mayorías (...) Para evaluar la reforma anunciada por la Presidenta, es indispensable recordar el contexto inmediato del que proviene el debate. Durante el sexenio anterior, el expresidente López Obrador sostuvo de manera reiterada que el sistema electoral mexicano era excesivamente costoso y requería una transformación estructural. En 2022, presentó una iniciativa de reforma constitucional que proponía desaparecer al INE para sustituirlo por un Instituto Nacional de Elecciones y Consultas, eliminar los organismos públicos locales electorales y los tribunales electorales estatales, suprimir el financiamiento público ordinario a los partidos políticos y ampliar el financiamiento privado, entre otros cambios de gran calado. [Siempre](#)

Luis Rubio comenta en el artículo *¿Perdedores?*, que la reforma (electoral) que presumiblemente se presentará buscará restringir el acceso para garantizar el control del partido gobernante. El riesgo sería crear el equivalente de una olla exprés al excluir a una buena parte de la sociedad mexicana de la representación. Pero podría ser peor. La paradoja es que una reforma como la que se discute no haría sino afectar a quien la propone, en cuyo caso se confirmaría el viejo dicho de que nadie sabe para quién trabaja. [Reforma](#)

Fernando Martínez González opina que el gobernador de Querétaro Mauricio Kuri, tuvo el atinado sentido de la oportunidad para incluir como tema principal de su discurso, el pasado 5 de febrero

durante la ceremonia de aniversario por la promulgación de la Constitución, el tema de la reforma electoral en puerta. Kuri hizo eco de las opiniones de expertos en el tema electoral, así como de los partidos de oposición y ciudadanía en general a causa de los avances dados a conocer sobre los aspectos que se pretende reformar por Pablo Gómez, los cuales provocaron reacciones de preocupación y suspicacias diversas ante un posible retroceso de las condiciones que se lograron después de años de lucha para contar con un órgano electoral independiente y autónomo. [La Crónica de Hoy](#)

## PROCESO ELECTORAL FEDERAL

Rumbo a las elecciones de 2027, Morena se enfrenta a su propia guerra interna. Las pugnas más visibles son entre quienes aspiran a la gubernatura, pero también entre los que buscan reelegirse o ganar alcaldías. Los morenistas se atacan con todo: han "balconeado" el uso de recursos públicos, eventos gubernamentales o amenazas de despidos para favorecer a algunos. E incluso entre aspirantes se acusan de estar detrás de denuncias penales anónimas que los relacionan con el crimen organizado. En varios casos, los liderazgos locales se han enfrentado directamente con sus gobernadores por estar en contra de sus políticas u obras públicas. [Reforma](#)

Bajo Reserva indica que Morena ya prepara en Michoacán un plan B con miras a la competencia por la gubernatura en 2027, ante el arraigo que está tomando el Movimiento del Sombrero y su líder, la alcaldesa de Uruapan, Grecia Quiroz, quien entró al cargo tras el asesinato de su esposo, Carlos Manzo. El sacrificado será nuevamente el senador Raúl Morón y los dirigentes morenistas perfilan una candidatura femenina. La que comienza a tomar fuerza es Fabiola Alanís Sámano, diputada y presidenta de la Junta de Coordinación Política del Congreso estatal. En tanto, en el PAN ya están pensando en las alianzas rumbo a la elección del próximo año y tal vez para la presidencial de 2030. La presidenta de la Cámara de Diputados, Kenia López Rabadán, dijo que es deseable que los partidos de oposición se unan, como lo hacen los del régimen. [El Universal](#)

Sacapuntas señala que falta más de un año para la elección de 2027, pero en el PT andan desatados. A dos semanas de que Alberto Anaya, dirigente nacional del partido, ratificó la alianza electoral con Morena, la diputada Lilia Aguilar destapó a la senadora Geovanna Bañuelos como su carta fuerte para competir por el gobierno de Zacatecas. [El Heraldo de México](#)

En la recta final para convertirse en partidos, entre las 80 agrupaciones políticas que aspiraban a ser parte de la boleta electoral de 2027, sólo cuatro son las finalistas que en la recta final buscan obtener su registro: Construyendo Solidaridad y Paz (CSP), México Tiene Vida, Que Siga la Democracia (QSD) y Somos México. En todos los casos, sus impulsores se encuentran identificados con figuras políticas actualmente en activo y que en otros momentos fueron parte de los partidos tradicionales. Destaca que la mayoría, con excepción de Somos México, se encuentran identificados con la plataforma ideológica del gobierno actual y/o su antecesor. Aún está pendiente el dictamen final del INE que estará listo en junio, y deberá ser votado por sus 11 consejeros. [Excélsior](#)

Un grupo de 89 organizaciones manifestaron al INE desde principios de 2025 su intención de constituirse como partidos políticos nacionales, pero a unos días de concluir el plazo para cumplir con los requisitos establecidos en la ley solamente cuatro registran avances. Somos México, Construyendo Sociedades de Paz, Que Siga la Democracia y México Tiene Vida reportan haber organizado al menos 200 asambleas en igual número de distritos electorales federales, así como haber alcanzado la cifra de 256 mil afiliados. Será en marzo cuando el Consejo General del INE celebre una sesión para informar cuáles son las organizaciones que reportaron avances en los requisitos establecidos y comenzará un proceso de revisión a fin de determinar si obtendrán el registro y podrán participar en las elecciones de 2027. [Vértigo](#)

Kiosko señala que la que “sacó el colmillo” en Morelos, fue la senadora del PVEM, Juanita Guerra Mena, quien apareció llorando ante cámaras luego de ser sorprendida en el salón de belleza del Senado. Tras el escándalo, doña Juanita aludió a una presunta violencia política de género, pero en la entidad más de uno sabe que la legisladora suma tres o cuatro denuncias contra periodistas bajo el mismo argumento e incluso en uno de los casos, un comunicador tuvo que pagar 75 mil pesos por orden del Instituto Nacional Electoral (INE) para que no le cerraran su portal digital. [El Universal](#)

## CONGRESO LOCAL

El titular de la Secretaría de Gobierno de la administración capitalina, César Cravioto Romero, hizo un llamado a los vendedores ambulantes y locatarios a participar en la consulta del Plan General de Desarrollo de la Ciudad de México 2025-2045, al participar en el Primer Foro de Comercio Popular y el Proceso de Gentrificación. Dentro de ese foro, marco de intercambio de ideas organizado por la coordinadora del grupo parlamentario de Morena en el Congreso de la Ciudad de México, diputada Xóchitl Bravo Espinosa, también se tuvo la presencia del secretario de Planeación, Ordenamiento Territorial y Coordinación Metropolitana del gobierno local, Pablo Yanes Rizo, quien sostuvo que la

política de justicia territorial e integración urbana encuentra en la economía barrial una de sus fortalezas. [La Prensa](#)

Representantes populares del Congreso de la Ciudad de México, junto con activistas, animalistas y especialistas, reconocieron la necesidad de crear un marco legislativo y jurídico que garantice el bienestar de los animales en refugios y albergues de la metrópoli. En el foro Fortalecimiento de la regulación de los refugios de animales en la legislación, organizado por los integrantes de las Comisiones de Bienestar Animal y de Preservación del Medio Ambiente, Cambio Climático y Protección Ecológica del recinto de Onceles y Allende, se hizo el compromiso de garantizar condiciones dignas para perros y gatos, así como otros seres sintientes. [La Prensa](#)

La violencia familiar causa inestabilidad emocional en niñas, niños y adolescentes, colocándolos en estado de vulnerabilidad y debilidad, reconoció la integrante de la bancada del PVEM en el Congreso de la Ciudad de México, diputada Yolanda García Ortega, al lograr que la mayoría de los representantes populares estuvieran de acuerdo en hacer un exhorto a autoridades para fortalecer las políticas públicas en torno a ese tema. [La Prensa](#)

Laura Quintero, en la columna La Escalera de Laura, considera que el grupo parlamentario de Acción Nacional va con una agenda legislativa seria; con un plan de trabajo construido escuchando a la ciudadanía, a especialistas y a organizaciones sociales; con propuestas viables para blindar y rescatar a la capital; con temas que son de gran interés para sus habitantes, como la seguridad y el transporte. "La bancada asumirá su papel como una oposición firme y constructiva que denuncia lo que no funciona, pero que sobre todo propone soluciones en beneficio de las familias capitalinas. Y, además, Acción Nacional estará atenta ante cualquier intento del oficialismo por imponer una reforma electoral regresiva", advirtieron el coordinador panista, diputado Andrés Atayde Rubiolo, y la dirigente en la ciudad, Luisa Gutiérrez Ureña. [Vértigo](#)

## CIUDAD DE MÉXICO

En el marco del Día del Amor y la Amistad, el Gobierno de la CDMX realizó una boda colectiva en el Auditorio Nacional, donde dos mil 378 parejas procedentes de las 16 alcaldías formalizaron su unión civil. El evento, organizado a través de la Consejería Jurídica y de Servicios Legales, reunió a miles de personas que decidieron regularizar su situación civil en una jornada que tuvo como testigo de honor a la jefa de Gobierno, Clara Brugada. La mandataria capitalina destacó que la Ciudad de México es una capital que "cuida, que protege y que acompaña". Asimismo, las convocó a construir relaciones "basadas en la igualdad, en el respeto, en la autonomía y en la no violencia". [El Heraldo de México](#)

La confrontación entre autoridades de la alcaldía Cuauhtémoc y comerciantes en la avenida San Cosme escaló a un nuevo nivel político, luego de que la diputada local de Morena, Diana Sánchez Barrios, fijara postura sobre los hechos en los que resultó agredida la alcaldesa Alessandra Rojo de la Vega. En respuesta, Sánchez Barrios difundió un comunicado en el que rechazó las acusaciones y atribuyó el conflicto a lo que calificó como un retiro "sumamente violento" de comerciantes por parte de personal de la alcaldía. La legisladora sostuvo que las personas instaladas en la zona habían sido reubicadas hace más de un año y medio, tras acuerdos alcanzados para liberar espacios en los túneles de la Glorieta de Insurgentes. [Uno más uno](#)

El valle de México estuvo más de 50 horas de emergencia por ozono. La Comisión Ambiental de la Megalópolis activó la fase 1 el jueves pasado y anoche acordó levantarla ante el debilitamiento del sistema anticiclónico que afectó la zona metropolitana y la región centro del país. En lo que va del año, se han activado tres contingencias, una por partículas PM2.5 y dos por ozono; en enero, la primera por este contaminante duró un día, mientras la segunda ha sido la más prolongada de la temporada, desde que se emitió la declaratoria hace tres días. [La Jornada](#)

El Caballito señala que otro frente se ha abierto entre Morena y la oposición, luego del operativo que encabezó la alcaldesa de Cuauhtémoc, Alessandra Rojo de la Vega, la noche del viernes, para el retiro de ambulantes de la zona de San Cosme y que terminó en agresiones hacia ella y parte de sus colaboradores. La edil señaló como responsable a la diputada Diana Sánchez Barrios, de la Asociación Parlamentaria Mujeres por El Comercio Feminista e Incluyente. La pregunta de fondo es ¿quién permitió a los comerciantes instalarse? La alcaldía rechaza haberlo hecho, y el gobierno señala que tal acción corresponde a la demarcación, mientras que doña Diana dice que fue en acuerdo con el Gobierno capitalino. [El Universal](#)

## NACIONAL

La presidenta Claudia Sheinbaum afirmó que la Nueva Escuela Mexicana y los libros de texto gratuitos "no van a cambiar", al subrayar que forman parte de la autodenominada Cuarta Transformación. Sin hacer referencia directa a la remoción de Marx Arriaga de la Dirección General de Materiales Educativos de la Secretaría de Educación Pública (SEP), la Presidenta sostuvo que el modelo educativo impulsado desde 2018 continuará. Durante la ampliación del Bachillerato Nacional plantel Tlaxcala, en el que estuvo presente el titular de la SEP, Mario Delgado, la titular del Ejecutivo federal adelantó que a los libros se les incorporará mayor contenido sobre mujeres en la historia de México. [El Universal](#)

Mientras la Secretaría de Educación Pública (SEP), que conduce Mario Delgado Carrillo, busca regresar a las aulas de educación básica las asignaturas de matemáticas y español, principalmente, el aún director general de Materiales Educativos, Marx Arriaga Navarro, no sólo busca aferrarse a

su puesto, sino a que no se modifiquen los contenidos de los libros de texto gratuitos (LTG) que estuvieron a su cargo. [El Universal](#)

Para combatir la corrupción, Morena va por reformar toda la planilla de las instituciones autónomas que integran al Sistema Nacional Anticorrupción (SNA). El diputado Alfonso Ramírez Cuéllar afirma que el diagnóstico es que tanto fiscales como auditores —en algunos casos— funcionan como "un empleado más" del gobierno. El resultado, la infiltración del crimen organizado en todos los niveles de gobierno. Pero no debe ser la única, la reforma al sistema de fiscalización y la reforma electoral deben también buscar el blindaje del poder político sobre el poder criminal. [El Universal](#)

La alcaldesa de Uruapan, Grecia Quiroz, acusó a legisladores locales de Morena y al gobierno de Michoacán de persecución política, después de que cuatro legisladores de la Comisión Inspectoría, de Hacienda y Deuda Pública presentaron una queja ante la Auditoría Superior del Estado por los presuntos cobros excesivos del impuesto predial que hace el ayuntamiento. De acuerdo con los legisladores, su acción fue una respuesta ante las presuntas denuncias de los ciudadanos a quienes les querían cobrar el doble, el triple o el cuádruple de lo que les correspondería pagar por predial. La alcaldesa los señaló de querer "volver al poder para seguir extorsionando a nuestra gente, seguir robando y seguir intimidando, pero no lo van a lograr, porque la gente ya despertó". [El Universal](#)

El embajador de Cuba en México, Eugenio Martínez Enríquez, expresó su emoción por la solidaridad mexicana con la isla y agradeció la respuesta ciudadana a la campaña de acopio de medicamentos y alimentos organizada por el Colectivo de Solidaridad Militante Va por Cuba y la Asociación de Cubanos Residentes en México José Martí. El embajador acudió al centro de acopio instalado en el Zócalo ante el bloqueo petrolero impuesto por el gobierno de Donald Trump. Acompañado por su esposa Johana Tablada, segunda jefa de misión, recorrió la carpa donde voluntarios clasificaban arroz, frijol, leche en polvo, sardinas, jeringas y medicamentos que serán enviados a la isla. [La Jornada](#)

Durante 2025, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) denunció ante la Fiscalía General de la República (FGR) a 78 servidores públicos por diversos delitos. Mientras que en el Órgano Interno de Control (OIC) demandó a 184 por presuntas irregularidades o faltas administrativas. Entre los delitos cometidos que ameritaron una demanda penal, destacó la remuneración ilícita que hace varios sexenios no aparecía, y que el año pasado se detectó en cinco empleados de la Administración General de Recursos y Servicios (AGRS) del SAT. [El Universal](#)

## COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor: aunque Claudia Sheinbaum ofreció que México puede ser mediador entre EU y Cuba, hay quienes se preguntan si se puede ser un intermediario eficiente cuando se toma partido por una de las partes. Y es que, además del crecimiento en la exportación de petróleo a la nación caribeña en lo que va de este sexenio y del reciente envío de dos buques de la Marina con alimentos y medicinas, el gobierno de México asume posturas que no dejan duda sobre su apoyo al régimen encabezado por Miguel Díaz-Canel. [Reforma](#)

Frentes Políticos: en Michoacán, la Marina no baja la guardia. Bajo el mando de Raymundo Morales Ángeles, el Plan Michoacán por la Paz y Justicia aseguró vehículos robados, equipo táctico y presunta droga en Lázaro Cárdenas, Aquila y comunidades costeras. Un respiro al territorio gobernado por Alfredo Ramírez Bedolla. Mientras grupos criminales intentan mantener rutas y logística, la Semar responde con operativos y golpes quirúrgicos. Y en paralelo, rescata a cuatro trabajadores de Conafor frente a Chetumal, recordando que su función no es sólo combatir, sino proteger. Cuando el Estado actúa bien, se nota. [Excélsior](#)

Red Compartida: ¿Tiene Mario Delgado la potestad de despedir a uno de los mejores amigos de Beatriz Gutiérrez Müller y, a la mejor por alguna propiedad transitiva, del expresidente AMLO? Si esa facultad estuviera en sus manos, el señor Marx Arriaga no habría llegado a enero de 2025, no habría tenido las manos tan libres y la boca tan suelta. Arriaga sabía de su salida desde el año pasado cuando lo invitaron a que tomara una embajada en América Latina; él sabía a principios de año que se tenía que ir. [La Prensa](#)

Ciro Gómez Leyva comenta en 365 días que, combinando los capítulos finales con los numerosos textos y comentarios despectivos y elogiosos en los medios, terminé de leer *Ni venganza ni perdón*, de Julio Scherer Ibarra y Jorge Fernández Menéndez. Dejo de lado el escándalo y los señalamientos moralizantes que han circundado a este trabajo y me quedo con mi lectura periodística, informativa de la obra. Desde esa perspectiva, me parece un libro excepcional. A través de una entrevista de trazo limpio, Scherer, un hombre históricamente esquivo, entrega una canasta pletórica de hechos, conversaciones, anécdotas, situaciones, intimidades no contadas. [Excélsior](#)